

Estado32
.com.mx

Editoriales de la prensa local
02 de Junio del 2020



opinión

REFERENTE PERIODÍSTICO

POR GERARDO DE ÁVILA

Entre el amor y el odio

ARRIBÓ AL 25% DE SU MANDATO

Ayer se cumplió el primer año y medio del gobierno de la 4T que encabeza ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR. Algo así como el 25% de su mandato. Más allá de filias y fobias, de estar de acuerdo o en desacuerdo sobre estos primeros 18 meses de gobierno, queda claro, que, a estas alturas, AMLO, o es amado o es odiado, no hay punto medio, por lo que ha hecho o ha dejado de hacer. AMLO, entre el amor y el odio.

En un rápido sondeo facebuquero que realicé -de esos que no cuentan pero que los internautas se expresan-, la calificación que le dan al presidente no es la mejor, incluso, divide opiniones y, aunque usted no lo crea, todo esto contará para el próximo año electoral. De manera que, al menos en estados como Zacatecas habrá que ponerle más galleta, así sólo sea un asunto de mera percepción.

AMLO, entre el amor y el odio.

Aclaración pertinente: al no ser un sondeo con el rigor que se requiere, aplicando una metodología científica, el propósito puede ser discutible. Evidentemente, cada Estado de nuestro país tendrá sus opiniones. Lo que también es indiscutible es que AMLO sigue contando con el apoyo de un sector importante de la población mexicana.

AMLO, entre el amor y el odio.

LA SEGURIDAD, EL GRAN RETO

Sin duda, el tema de la inseguridad es el que más preocupa a los mexicanos, seguido del económico y ahora del desempleo, más en tiempos de pandemia. Y aunque el propio presidente de México ha reconocido que no hay los avances en materia de seguridad que quisiera, tendrá que ser más eficaz, de lo contrario la sociedad se lo reclamará en las urnas en el 2021.

AMLO, entre el amor y el odio.

Queda claro también, que, a año y medio de gobierno de la 4T el norte del país ve al presidente de una manera, el centro, de otra y, el sur, de otra. Ayer se constató en su gira por Quintana Roo, al retomar sus giras de trabajo.

AMLO, entre el amor y el odio.

A lo que pretendo llegar, es que es poco tiempo para juzgar al presidente de México. No se trata de justificar o defender a AMLO, de lo que se trata, es ver cómo está el país frente a las demás naciones. Llama la atención, que un sector de los que votaron por él (AMLO) tienen dudas.

AMLO, entre el amor y el odio.

AMLO Y EL 2021...

De lo que haga o deje de hacer ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, mucho dependerá los resultados electorales del proceso electoral donde estarán en juego cerca de 14 gubernaturas, entre ellas, la de Zacatecas. Los aspirantes a la gubernatura, obvio, los de MORENA le apuestas a que desde lo federal las cosas se hagan bien para que reboten en los Estados.

AMLO, entre el amor y el odio.

Si LÓPEZ OBRADOR retomó ayer las giras de trabajo (con sana distancia), en buena medida traen una intencionalidad política-electoral natural. Habrá que ver, hasta donde ayuda a los estados donde habrá elecciones en 2021. Ciertamente, falta mucho tiempo, pero quieren recuperar el perdido...

AMLO, entre el amor y el odio.

En conclusión, sin que así vayan a hacer las cosas, en Zacatecas, el presidente de México, ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR y el dividido MORENA deben trabajar más, por lo menos, para que se cumpla lo que las mediciones nacionales y locales están diciendo, de que el Estado podría pintarse de otro color. Lo mejor, es adelantarse visperas y esperar los tiempos que ya se asoman, por cierto.

AMLO, entre el amor y el odio.

HASTA MAÑANA.



OPINIÓN

RAYOS DE SOL

Juan Castro

Encuestas rumbo al 2021

ENCUESTAS.- En esta época pre electoral van a salir encuestas por uno y otro lado, aunque la definición final de los partidos políticos muy pocas veces se toma como resultado de posiciones en encuestas, lo que puede indicar que no confían mucho en ellas.

USA.- Hay una, por ejemplo, donde una organización denominada Zacatecanos unidos por la reforma Migratoria rumbo al 2021, gente que radica en Las Vegas, Nevada; Phoenix, Arizona; y el sur de California, acordaron por el bien de los zacatecanos realizar una encuesta para ir determinando la persona idónea que pueda ser el próximo gobernador.

HIBERNAR.- Los zacatecanos radicados en estos tres estados de la Unión Americana determinaron apoyar a José Luis "El Oso" Medina Lizalde, de Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) con un 17 por ciento.

FTTO.- En la segunda posición se ubicó Adolfo Bonilla Gómez, del Partido Revolucionario Institucional (PRI) con un 16.4 por ciento; la tercera posición fue para Saúl Monreal Ávila, de Morena, con un 16 por ciento; y la cuarta posición fue para Claudia Edith Anaya Mota, del PRI, con un 14.8 por ciento.

DAVID.- El coordinador nacional de Ganadería, David Monreal Ávila, de Morena, se va hasta la quinta posición general y la tercera opción e Morena con un 14 por ciento; Roberto Luévano Ruiz, del PRI, aparece con un 8.6 por ciento; Antonio Aceves Sánchez es el primer militante del Partido Acción Nacional (PAN) que aparece con un 8.2 por ciento; y en la octava posición aparece José Narro Céspedes con un 4 por ciento.

DEMOSCOPIA.- Hay otra encuesta, ésta realizada en territorio zacatecano por la empresa Demoscopia Digital, que señala al funcionario federal David Monreal Ávila en primer lugar en dos escenarios distintos.

ESCENARIO 1.- En el primero, David Monreal tiene 35.10 por ciento de preferencia, contra un 18.20 por ciento de Claudia Edith Anaya Mota; el 6.30 por ciento del panista Pedro Martínez Flores; el 3.20 por ciento de Rafael Flores Mendoza; el 7.38 por ciento por otros candidatos; pero el 29.82 por ciento dijo que no sabe por quién votar.

ESCENARIO 2.- En el segundo escenario, David Monreal sube a 36.19 por ciento; el PRI también sube a 17.10 por ciento con Adolfo Bonilla Gómez; Pedro Martínez Flores alcanza el 7.12 por ciento; Rafael Flores Mendoza el 3.20 por ciento; el 7.85 por ciento otros; y el 28.54 por ciento aún no sabe.

MORENA.- Dentro de Morena, David Monreal alcanza una preferencia del 57.45 por ciento para que sea su candidato; Ulises Mejía Haro tiene un 17.45 por ciento; José Narro Céspedes tiene un 17.30 por ciento; José Luis Medina Lizalde un 3.20 por ciento; y el 4.60 por ciento considera que debe ser otro.

PRI.- Dentro del PRI, se señala que la preferencia es por Claudia Edith Anaya Mota en un 48.70 por ciento; Adolfo Bonilla Gómez un 35.20 por ciento; Roberto Luévano Ruiz con un 10.98 por ciento; y el 5.12 por ciento considera que debe ser otro.

INTERROGANTES.- Hay que decir que esta última encuesta no mide al alcalde de Fresnillo Saúl Monreal; no prevé alianzas entre partidos políticos, se centra en los mismos candidatos que hasta ahora se han nombrado, y tampoco mide los niveles negativos de cada candidato. De hecho, el nivel de los indecisos es todavía muy alto para poder determinar un escenario claro.



opinión

CRÓNICA DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

Por la pandemia hay vandaval político

Al que sí le vino la pandemia como anillo al dedo, es a RICARDO MONREAL, porque el virus maldito y sus efectos lo han colocado en el centro de la operación política y actúa como catalizador, sobre todo ante las ofensivas y embates políticos desde la oposición más recalcitrante que domina en la derecha y ante fuerzas empresariales que se resisten a los cambios que la cuarta transformación promueve.

Frente a la obstinación del Presidente ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, de reanudar sus jornadas de trabajo por el país, como así lo hace por el sureste y la península de Yucatán, el Senador zacatecano, coordinador de la bancada morenista en el Senado, con acierto y oportunidad visiona una presidencia itinerante y un gabinete móvil como resultado del COVID19, lo que resulta inédito en el país durante el regreso a la nueva normalidad, con una modalidad que ya se aplica de forma cautelosa, gradual y consensuadamente con los sectores productivos, los estados y municipios.

Es fácil advertir que el coronavirus ya apunta a una devastación política, a una tragedia en los escenarios preelectorales, porque habrá siembra de cadáveres políticos y serán pocos y de enormes cualidades, los que se salven de los daños colaterales. El mismo Presidente ya resiente la violencia política en su contra, como así lo ilustra el surgimiento de ese movimiento Frente Nacional contra AMLO, que el sábado anterior realizó una muy sonada manifestación en la Ciudad de México, activismo que supuestamente se extendió aunque incipiente, a otros 22 estados del país. Muy sonada porque fue caravana de automóviles a toda intensidad del claxon, lo que proyectó ruido escandaloso, pero acción política al fin, que no debe subestimarse desde el gobierno federal, su partido, aliados y seguidores.

El exgobernador RICARDO MONREAL, reaccionó como el político experimentado, sensato, maduro y astuto que conocemos, y pronto urgió a esos opositores a reflexionar y esperar las elecciones del 2021, para que las inconformidades sean expresadas en las urnas con los votos ciudadanos. Sin embargo, reconoció que se trata de voces discordantes necesarias en la democracia, porque ciertamente, las urnas son para vaciar reclamos y decidir soluciones.

Al mismo tiempo, el Presidente LÓPEZ OBRADOR no dejó pasar la oportunidad para asumir el desafío y decir a los manifestantes, "que no coman ansias", en las elecciones de 2021 se verá si el pueblo quiere que regresen el conservadurismo, la corrupción y los privilegios, que se se mantendrá en la Presidencia solo si tiene el respaldo popular; y además, viene la revocación de mandato para 2022 y "si el pueblo no me apoya dejaré el gobierno"; pero también reafirmó que busca la modernidad del país, forjada desde abajo y para todos.

CONTUNDENTE RESPUESTA A LAS MANIFESTACIONES

El asunto es que el modelo económico y social implantado por el Presidente con la Cuarta Transformación, es una respuesta a las crisis generadas por sus antecesores en el Palacio Nacional, que habían agotado las fuentes de financiamiento, reducido la producción en el campo, atentado contra las energías y acrecentando la pobreza extrema por todos los horizontes, lo que era insostenible. Por eso la pronta reacción de RICARDO MONREAL frente a ese movimiento que amenaza con extenderse a todo el país y a pesar de ello, muy respetuoso de la pluralidad de los adversarios, el fresnillense les deseó suerte para el 2021. De ese tamaño son y más crecerán las confrontaciones, que han de tornarse en debate de altura y respetuoso, sin atentar contra las instituciones ni degradar el quehacer político. O sea, MONREAL hace lo suficiente para que la cuarta transformación avance con estabilidad y más certidumbre.



Paco Carlos Infante

La nueva normalidad

Zacatecas a excepción del resto del país aún se encuentra de acuerdo con el semáforo a nivel federal y representado en el mapa expuesto por parte de la Secretaría de Salud en color naranja lo que representa que estaremos los próximos 14 días en riesgo alto. Es importante hacer mención que el regreso a la nueva normalidad se guía dependiendo del nivel de riesgo en la zona: rojo, extremo; naranja, riesgo alto; amarillo, medio y verde, riesgo bajo.

Los rubros de las actividades a reactivarse en este incipiente mes de junio son las industrias dedicadas a la minería, construcción y automóviles. Otros rubros que también regresan son los relacionados con la producción de autopartes, servicios funerarios, servicio de reparación y mantenimiento, bancos y servicios financieros, entre otros.

Cabe mencionar que el gobierno federal anunció que las empresas que quisieran reactivarse desde el día de ayer 1 de junio podían registrarse en la Plataforma de Nueva Normalidad para presentar su autoevaluación de Seguridad Sanitaria.

Las autoridades han sido claras que no se debe regresar repentinamente a las actividades desde el día de ayer, pues la conclusión de las jornadas de sana distancia no significa que se acabe la pandemia, el covid-19 sigue, continuarán los contagios en los momentos más difíciles para el país con el semáforo en rojo, es decir en situación extrema.

México enfrenta además otros problemas derivados de la emergencia sanitaria, como el repunte de la pérdida de empleos en todo el país, violencia doméstica, los delitos como robo, narcomenudeo, la violencia contra los médicos, compras de pánico.

El panorama para nuestro país no es nada alentador, pues según expertos en el tema se avecina una crisis económica, el gobierno tratará de mitigarla, mientras el desempleo en el primer trimestre del año se situó en 3.4% con respecto al mismo periodo del año pasado, pues llegó a los 1.98 millones de personas en el país.

El 13 de mayo se dio el informe del nue-

vo plan de reapertura en el país, después de 52 días de contingencia, a esta nueva estrategia le llamaron "Nueva Normalidad", término que no significa que la pandemia termina, sino que por el contrario se regresa con estrictas medidas de cuidados de prevención contra el virus letal que vino a desestabilizar el orden mundial; trastocando las economías, las industrias, el mundo financiero, social, e ideológico.

Doctor.

Profesor de la Unidad Académica de Derecho de la UAZ.



Saúl Alfonso Hurtado

A distancia, los trámites

Diferentes Organismos administrativos del Gobierno Federal llevan a cabo la atención al público a través de citas programadas, lo anterior con la finalidad de establecer mayores estándares de eficiencia en el tiempo necesario que requieren los ciudadanos al efectuar un trámite.

Oficinas como el Servicio de Administración Tributaria, la Secretaría de Relaciones Exteriores, entre otras, así como dependencias estatales y municipales han implementado estas medidas desde hace algunos años. Mediante estas acciones y de manera gratuita el público desde su hogar, su área de trabajo o su teléfono inteligente puede agendar una cita para diversos trámites en las oficinas de atención al público en el día y el horario que más le convenga.

Ante la pandemia y el confinamiento que deriva del coronavirus COVID-19, estas medidas se fortalecen en los diferentes niveles de gobierno, incluso en algunas instituciones que atienden a la población. Es decir, se impulsa la atención de sus usuarios a distancia lo siguiente: trámites en línea, vía telefónica o chats, evitando de esta forma, la presencia de grupos de personas en las oficinas de los servicios públicos. Una de la dependencias que atienden a un gran número de personas como es la Comisión Nacional para la Protección y Defensa de los Usuarios de Servicios Financieros (Condusef), puso en estos días del Módulo de Atención Remota Generalizado (Margo), y mediante ello, atender a usuarios ante instituciones del sector.

A través de éste dispositivo, usuarios podrán reportar cualquier queja de manera remota desde su casa o lugar de trabajo, los 7 días de la semana y a cualquier hora, en contra de las Instituciones Bancarias, AFORE, Aseguradoras, Sociedades de Información Crediticia, SOFOM Reguladas y No Reguladas, Sociedades Cooperativas de Ahorro y Préstamo (SOCAP), así como Sociedades Financieras Populares (SOFIPO), situación que ahora cobra mayor utilidad en atención a las medidas preventivas que todos debemos adoptar ante la prevalencia de la contingencia.

En la primera etapa del portal MARGO, es posible presentar solicitudes de queja respecto de los 7 Sectores señalados, incluyendo los productos y causas con mayor número de reclamaciones recibidas en la CONDUSEF, según cifras del año 2019, entre otras, las siguientes: Afore, separación o unificación de cuentas, retiros totales o parciales de cuentas y trámites no atendidos por las administradoras.



El Runrún

Por Alejandro Wong | donrunrun@yahoo.es | @wonnlopez

Se complica la "Operación Jehú"

Ayer se canceló la sesión de la comisión de Asuntos Electorales del Congreso local.

De los ocho diputados que la integran, solo asistieron **Lupe Correa**, del PAN, y el priista **Luisito Esparza**, quien todavía se recupera de una cirugía. Hay una misión legislativa, ordenada desde la Secretaría General de Gobierno, para que se impulsen reformas que permitan respetar las decisiones de los partidos en la designación de candidaturas plurinominales. La intención es evitar que se repitan descalabros, como aquel en el que por cuestiones de equidad de género bajaron de la diputación local a **Manuel Castro**, el 1 de la lista de pluris, y se la dieron a **Navidad Rayas**. Cuenta la leyenda que uno de los motivos para hacer estos arreglos es amarrar el acomodo del secretario General de Gobierno, **Jehú Salas**, como el primer diputado de representación proporcional del PRI. Pero hay dos problemas. Uno es que la bancada de Morena, comandada por **Chuy Padilla**, está en contra de esos enjuagues y hará lo que pueda para evitarlos. La otra bronca es el tiempo. La iniciativa tendría que salir antes del 6 de junio. Por lo mismo, se dice que hay preocupación del subsecretario de Gobierno, **Jorge Rincón**, el enlace legislativo **Héctor Pastor** y los demás involucrados en la "operación Jehú". Esta semana habrá intentos desesperados para promover la iniciativa, aunque en el Congreso anticipan que está destinada al fracaso.



JEHÚ SALAS, secretario de Gobierno.

Morena contra Morena

Las grillas contra los servidores de la nación, vienen de la misma gente que apoya al Presidente. El secretario de Gobierno de la capital, **Iván de Santiago**, recrimina que en Villanueva "hay indicaciones de lucrar con la pobreza". La subdelegada de programas del Bienestar, **Maribel Villalpando**, no es ajena a operar con recursos públicos a favor de ella y del proyecto del D-21. Los Históricos le habrían ofrecido a Iván apoyo para hacer sus denuncias contra la dependencia federal, siempre y cuando tengán los elementos.

Filtros clave

El alcalde de Fresnillo, **Saúl Monreal**, exigió mayores esfuerzos en seguridad tanto del Gobierno Federal, como del estado. El presidente municipal no es el único que exige que en los filtros que de la Secretaría de Seguridad Pública, que dirige **Ismael Camberos**, en verdad hagan revisiones a vehículos sospechosos. Los resultados en decomisos y detenciones en las Unirse han sido pobres. Hay algunos elementos de la Policía

Estatad que proceden a hacer inspecciones no por hacer valer la ley, sino por motivos "recaudatorios".

Previsiones

La situación de emergencia por la pandemia del coronavirus continuará. Y nadie sabe todavía con certeza hasta cuando habría condiciones similares a las que había antes de la pandemia, si es que es posible que ocurra. Por lo mismo, se debaten y analizan los casos de eventos posteriores como la Fenaza y el informe del gobernador **Alejandro Tello**. En este y en el caso de las presidencias municipales, independientemente del formato en el que se presenten, evidentemente se resaltarán las afectaciones que ha generado el virus, y lo que se ha hecho para mitigar los daños y apoyar a la gente.

Más créditos

Según los diputados federales de Morena, la Secretaría del Bienestar, el IMSS y otras dependencias aumentarán los créditos para empresas de 3 millones a 4 millones. Y parece que ni así sería suficiente. En Zacatecas, líderes empresariales como **Alejandro Enríquez** de la Coparmex no terminan de convenirse de la utilidad de los préstamos, o que al menos ayuden a las empresas a mantenerse en pie. Muchos de los que solicitaron créditos al alcalde **Ulises Mejía** y a la secretaria de Economía del estado, aun recibiendo el recurso siguen batallando. Primero por los días que tuvieron que mantener sus negocios cerrados. Luego, porque al reabrir ya no tienen las ventas de antes.



ALEJANDRO ENRÍQUEZ, dirigente de la Coparmex.

Runrunazos

La tradición oral del Poder Judicial revela que **Eddy Salazar Castro**, secretario General de Acuerdos, está metido en broncas. Hay denuncias de litigantes mal atendidos, entre otras quejas que han interpuesto contra el funcionario y que ya analizan los magistrados. ** **Jackie Martínez**, **Alfredo Femat**, **Oscar Novella** y otros diputados federales han salido para ayudar con algo ante la crisis por el Covid-19, pero el que no se ha visto ni sus luces es el morenista **Samuel Herrera**. Incluso, ha faltado su respaldo hacia el gobierno de Guadalupe, que presume es sus grandes aliados. Herrera no ha cultivado nada para ningún proyecto en el 2021 porque su tirada sería colarse al Gobierno Federal. ** Zacatecas apareció en el lugar 30 de las ciudades más violentas el año pasado, según el ranking 2019 del Consejo Ciudadano para la Seguridad Pública y la Justicia, con 150 homicidios. En esa medición se tomó en cuenta la capital y Guadalupe como una sola ciudad.

Convicción por cumplir

Huberto Meléndez Martínez* 

Dedicado al maestro Cándido Vázquez Cortez, por su generosidad profesional.

El dilema era esperar o emprender el camino. Estuvo ahí una larga media hora. Titubeante, sentado en el pretil de la alcantarilla de aquella solitaria e ingrata terracería; meditaba, quizá con arrepentimiento, que debía haber salido más temprano de la comunidad.

Pero ello implicaba faltar a dar clases ese jueves, lo cual sumaría dos días de inactividad. Percibía el rezago académico por su inexperiencia y de bases sólidas en sus pupilos. Definitivamente había sido una buena decisión quedarse hasta terminar las clases de aquella jornada, se convencía.

Esperanzado en que algún *ride* le alcanzara, salió de la escuela con un cambio de ropa en la mochila y documentos que debía entregar en la capital, a primera hora del día siguiente. Quiriendo ahorrar tiempo partió sin comer. Infructuosamente se privó de ese alimento, pues iba pardeando la tarde (caía el sol de junio, lo advirtió por

el molesto sol ensañado con la base derecha de su nuca), cuando llegó al crucero donde supuestamente había más tráfico, mayores posibilidades de traslado.

Volteaba a su izquierda alargando la vista hacia el punto más lejano de la recta del camino, como implorando ver la polvareda, anunciando la proximidad de un vehículo que le llevara a la estación del ferrocarril. Varias veces se puso de pie y entrecerró los ojos pretendiendo mejor visibilidad, pero era fácil confundirse con el polvo que levantaba algún imprudente remolino.

Al oscurecer emprendió la caminata en dirección a su destino. Calculó que de no favorecerle un aventón por cualquier viajero despistado, llegaría a pie a Rancho Viejo. A buen paso necesitaría poco más de tres horas y a lo mejor ahí pagaría un flete, para llegar a tiempo a tomar el tren.

Solamente faltaba que la Divina Providencia o su buena suerte le ayudaran a encontrar quién lo llevara.

No había luna, pero ninguna noche es tan oscura que impida ver la raya clara que describe aquel camino, entre el matorral del entorno. Se sintió animado al ver a lo lejos

las luces de la comunidad, aproximándose paso a paso.

Entre reflexiones y el conteo del posterior lateral de la red eléctrica, disimuló el miedo percibido por sus sentidos, evitando magnificar los diversos ruidos que se desprendían del monte.

Arribó después de las once de la noche y afortunadamente encontró pronto a don Armando Jaramillo, el de la tienda de la pasada. Compró un refresco, un pan e hizo trato. El señor, generosamente cerró su establecimiento, encendió el motor de su camioneta y a la velocidad que permitió ese camino en forma de lavadero, logró llegar justo cuando se escuchó el silbido del tren. Aquella máquina siempre presumió puntualidad: 0:30 horas. Minutos después, infructuosamente buscó agua para asearse, en los abandonados sanitarios. Cansado fue a reposar en el rígido asiento del vagón.

Sólo quienes tienen la convicción de cumplir, saben dimensionar la obligación, conocen el sabor que produce el deber cumplido.

**Director de Educación Básica Federalizada
huberto311@hotmail.com*

HACKER // POR WUISHO



W U I S H O

¿Cuál es el Objetivo Nacional?

Eduardo Ruiz-Healy



El 20 de agosto de 1998 escribí esta columna en ¡Buenos Días! Fax/Internet que fundé en 1995 junto con mi inolvidable amigo, Gustavo Alatríste.

El título de esa columna, al igual que esta, era la pregunta: ¿Cuál es el Objetivo Nacional?

Entonces escribí:

“¿Hacia dónde se dirige México? ¿Cuál es el destino de nuestro país? ¿Qué proyecto de nación riga las decisiones y acciones de nuestros gobernantes?”

“Hasta la llegada de la tecnocracia neoliberal, la mayoría de los mexicanos aceptábamos, unos más y otros menos, los principios de la Revolución Mexicana. Nos sentíamos herederos de lo que nuestras autoridades se encargaron de definir como la primera revolución social del siglo que termina. De alguna manera considerábamos que era lógico que la tierra fuera de quien la trabaja, que era de elemental justicia que la seguridad social

protegera a todos los habitantes del país, que era natural que la educación fuera gratuita y laica, que era necesario que existiera una división entre el Estado y las iglesias, que el consumismo era un pecado del capitalismo yanqui. En fin, teníamos la idea de que el país lo estábamos construyendo todos, bien o mal, para dejarle algo mejor a las generaciones venideras. Esta sensación prevaleció hasta mediados del frívolo lopezportillato, si bien ya se había debilitado como consecuencia de las chifladuras del echeverriato.

“Con Miguel de la Madrid se perdió por completo el rumbo. Empezó a sentirse que el país iba a la deriva.

“Al desprestigiarse Salinas como resultado del derrumbe económico de diciembre de 1994, se vaporizaron los nuevos ideales y objetivos.

“Ahora, sin ideales revolucionarios nacionalistas o capitalistas importados, el país

no tiene un proyecto definido. El discurso oficial genera la percepción de que el objetivo nacional es incrementar el PIB en un determinado porcentaje, frenar el crecimiento de la inflación y de las tasas de interés, cuidar que no se exceda el déficit público. En fin, satisfacer metas macroeconómicas con las cuales pocos pueden relacionarse.

“Los mexicanos, todos y no sólo los miembros de la clase política, debemos empezar a discutir que tipo de país queremos, sobre cuáles bases ideológicas lo vamos a refundar, hacia dónde lo queremos llevar.

“No podemos seguir como vamos, hacia ningún lado”.

Las preguntas con que inicié mi columna hace casi 22 años siguen siendo válidas porque nadie de la 4T ha podido contestarlas plena y satisfactoriamente, por lo menos para mí.

*Twitter: @ruizhealy

Semáforo ¿verde, amarillo, naranja o rojo?

Alejandro Enríquez Suarez del Real*



Es mundialmente conocido el significado que tiene la luz en los semáforos; lo que nos tiene en duda e incertidumbre, es ¿qué cosa es la que están semaforizando? Como lo ignoramos, nos ponemos a jugar al presidente de México (inventar) y le ponemos una situación que vaya acorde al color.

En rojo: Tenemos la economía, que en el estado desde hace 4 años o más, no existe un plan de desarrollo, ni un encadenamiento productivo; quien debería generar políticas públicas al respecto, se enfoca en atender más la foto y sus próximas elecciones. No existe disposición al mediano y largo plazo, si bien nos va, la mira esta puesta en el 2021.

A nivel nacional la economía está al rojo vivo, peor que nunca, bueno salvo que seas de los afortunados que te dan un contrato por asignación directa desde el gobierno, pero si eres

empresario, emprendedor, empleado, o alguna otra cosa, que no seas amigo del occurrente del palacio y sus secuaces, no tienes oportunidad; estás casi que condenado al subdesarrollo, incluidos su “jóvenes construyendo el futuro”, destruyendo todo. Es lamentable que la economía sea destruida por quien nos prometió esperanza, ¿será porque es lo que muere al último?

En Naranja: Tenemos las relaciones sociales, existe un clima de polarización enorme, ya hay quien se molesta y critica si haces una manifestación en auto y son pocos; o porque respaldas al occurrente de las 7:00 de la mañana. La cohesión social está a medio paso, de un clima de inestabilidad, que nos arrepentimos por muchas décadas. Este país no merecer que corra más sangre, por ningún motivo.

En amarillo: Tenemos en precaución y alarma, a los

jóvenes y niños de nuestro país. Si no resolvemos los problemas a la brevedad y les damos verdadero cause, serán generaciones enteras en la desolación y con complejos problemas a resolver, todo porque sus antecesores gobernaron con rencor y no con reconciliación nacional.

En verde: Tenemos futuro. El pueblo o sociedad está despertando del letargo y engaño en que nos pusieron los malos gobiernos y un farsante occurrente, que reinventa el país todos los días a las 7:00 de la mañana; el pueblo dijo basta y llegará el momento real del gobierno de todos, del ciudadano, no sólo los que se apropian de los vehículos de las democracias.

Tanta ciudadanía cuanto sea posible, tanto gobierno cuanto sea necesario.

*Presidente del Centro Empresarial de Zacatecas, s.p. (COPARMEX)

La lenta recuperación

Marcelo Torres Cofiño*

Le va a costar muchísimo al mundo reponerse de la sacudida de la pandemia. Más que nunca, serán necesarios liderazgos positivos que, lejos de engañar a los ciudadanos con falsas ilusiones para luego sólo entregar excusas y pretextos, les hablen con la verdad y los inviten a sumarse con su esfuerzo cotidiano a la que será una muy lenta y dolorosa recuperación.

¿Qué tan rápido saldremos de la crisis? Dependerá, por supuesto, de qué tanto más nos hundamos en estos meses por venir. México, de acuerdo con las previsiones, estará lamentablemente entre los países con el mayor daño, dadas las condiciones previas al surgimiento de la pandemia y al pobre desempeño que ha mostrado su gobierno.

Se entiende que la tarea era por demás difícil: mantener un equilibrio entre la salud pública y la economía nacional es algo ya de por sí complicado; hacerlo además en el escenario mexicano, en medio de un clima de creciente violencia y descomposición social, con la credibilidad institucional por los suelos, era para verdaderos titanes de la política.

Pero el problema sigue

estando en que la esperanza se pone, toda, en un solo individuo. Si ese individuo además está endiosado consigo mismo, es incapaz de escuchar y termina peleado con todos los que podrían contribuir a mejorar la situación, peor.

Si algo debemos aprender de la pandemia es que necesitamos la acción coordinada de distintos actores. El gran error del gobierno federal fue que, en lugar de sumar, restó. Por eso seremos el país de la OCDE con la caída del PIB más elevada. Y no, el millón 300 mil ciudadanos que se quedan sin empleo, más los otros 2 millones que ya estaban sin empleo previo a la pandemia no serán felices; por más "becas" que les den; porque la realización de los seres humanos requiere del trabajo.

La recuperación será lenta y difícil, pero puede lograrse en la medida en que, los que sí queremos que México esté mejor, nos apliquemos a nuestras tareas.

Sigamos trabajando y contagiemos a otros de la certeza de que, juntos, nos vamos a recuperar.

*Centro de Colaboraciones Solidarias

EN EL BUNKER // POR LEÓN



ANTE LA IGNOMINIA RACISTA: LA MULTITUD Y LA RABIA



Las protestas en Estado Unidos se han tornado violentas y extendido a más de 40 ciudades de la Unión Americana. La muerte de una persona de color agredida por un policía despertó la indignación de miles de personas que (furiosas) rompen vidrios, incendian vehículos, gritan coléricas y acuden espontáneas a las citas por las redes sociales.

La figura del movimiento no es la confluencia de organizaciones sociales o civiles, sino que se trata de La Multitud. "Multitud" no es 'pueblo': no es una cosa que sigue reglas del Estado, sino una pluralidad sin estructura clara, diversa, y que expresa una potencia y una voluntad que se rebela. Cuando

el movimiento surge por un 'pueblo' está organizado por un centro claro y una visión unificada; la multitud es una acción conjunta de una pluralidad sin centro, pero con alta voluntad. Por eso, los llaman 'anarquistas' y son incomprensibles para las derechas doctrinarias, verticales y chatas. Las multitudes son las formas que mejor han hecho avanzar los derechos civiles.

Si la agresión de una persona conformó un movimiento de multitudes, eso se debe a que los que participan en las manifestaciones no son meros ciudadanos solidarios con la persona agredida, sino que ellos mismos son víctimas de lo mismo. No salen a la calle ciudadanos solidarios, sino se muestran las víctimas de lo mismo que padeció el agredido. Este últi-

mo es un símbolo de todos los manifestantes. Como las mujeres furiosas que rayan el Ángel de la Independencia, que destruyen construcciones porque están expresando su 'propio' dolor. La furia es la muestra viva y activa del dolor y la rabia de cada uno de los manifestantes. Es una emoción llena de verdad: las sociedades actuales se han polarizado por la extrema desigualdad en todos los órdenes. No sólo desigualdad económica, sino la nacional, de género, de clase, y (un fantasma que estaba enterrado) la raza.

La cosa es que el Presidente de los Estados Unidos es una entidad difícil de entender: en lugar de calmar a la multitud con respuestas a sus demandas históricamente legítimas, contrataca con el ejército y la guardia

nacional. ¿Qué ocurrirá cuando el representante del Estado no defiende los derechos, sino 'la paz romana' que sólo quiere la ausencia de protestas para que los negocios sigan su camino? Pues no es muy difícil preverlo: la represión puede dar lugar a una guerra civil de baja intensidad. Guerrillas entre grupos étnicos en un país lleno de armas de alto poder. La posición de Trump empodera a los sectores más racistas de los EEUU. Él mismo se pone como uno de ellos. El antídoto es un movimiento social que haga avanzar una cultura de la igualdad en todos los frentes: de clase, de género y, claro está, racial. Equivale a un movimiento de socialismo cultural en el mundo. De lo contrario, las barricadas serán el futuro de la civilización. Socialismo o barbarie.

RAYUELA

Sacarle provecho a las clases en línea, un paso en la dirección correcta.

Mientras una "normalidad" patológica se ha instalado en la urbe, con graves problemas de deterioro institucional, político, social y económico, aunado a la incredulidad de una parte significativa de la población que "niega" la existencia de la pandemia del Covid-19, el turismo como actividad económica comienza a fraguar una importante campaña para el fortalecimiento del turismo interno.

La doble composición del turismo, con una esencia eminentemente cultural, y su otra mitad orientada a la generación de riqueza económica, dificulta su traslación ante esta nueva realidad, debido a que, aun siendo la cultura un bien de primera necesidad como así ha sido demostrado a nivel global, no se aprecia en lo inmediato como actividad esencial y ello dificultará la circulación turística que responda a la urgencia de recuperación económica, ante la merma de miles de empleos, quiebres de establecimientos y hoteles que han cerrado con miles de millones de pesos en pérdidas, que brutalmente dañan la tendencia de crecimiento que se tenía previsto para este año, además de lacerar la economía informal de más del 60 por ciento de la población mexicana que vive de ella, y que tienen mayores posibilidades de bienestar, dentro del sector turístico.

Cientos de países —aparte de México— han fincado su desarrollo en su arte y su cultura, pero sus presupuestos son superiores y sus niveles educativos también lo son, hay niveles más críticos de su comunidad intelectual y artística, y su población se interesa y se mantiene informada, prevalece de alguna manera una transversalidad creativa de la cultura y el turismo, que lamentablemente no es el caso de nuestro País ni de ninguno de sus estados que lo conforman, porque en varios

Alba de papel

Turismo: el antes y el después

ALMA RITA DÍAZ CONTRERAS

momentos críticos, han dado la impresión de ser actividades accesorias.

Un sinnúmero de complicaciones se avecinan frente a la nueva operación de los museos, galerías, centros de las artes y espacios culturales que requerirán de un protocolo de recorrido y de estrategias de manejo de sus colecciones y quizá lo más importante, un plan de reactivación para su sostenimiento económico. Cada museo, constituye un referente de la memoria cultural de los pueblos y cumplen por tanto, no sólo con un propósito lúdico, sino con una función social y educativa en la construcción de la identidad individual y colectiva.

El manejo de los centros históricos, zonas arqueológicas y monumentales son otro importante reto de planificación, en este tiempo enfermo de incertidumbre y complejidad que nos ha tocado vivir. No obstante, muchos individuos y grupos organizados de la sociedad civil, se mueven y nutren su actitud crítica, ante la verticalidad gubernamental, coadyuvando con nuevos emprendimientos en beneficio de este dúo irrenunciable e inseparable de cultura y turismo.

Antes del inicio de la pandemia, las autoridades federales anunciaron que se crearían más de cinco millones de empleos y que se captarían 46 millones de turistas internacionales, más un incremento sustantivo de casi nueve por ciento en divisas y mayor fortalecimiento del PIB. A tres meses de dar a conocer estas metas, en el

final del confinamiento, justo en el regreso a la nueva "normalidad" en el pico más alta de la crisis sanitaria, con frustración sabemos que no se cumplirán y que el desafío de reactivación económica, es temerario.

Recientemente, en una de la conferencias habituales del Subsecretario de Salud, Hugo López Gatell, se integró Miguel Torruco Márquez, Secretario de Turismo de la federación, su intervención fue moderada y esperanzadora: sin concretarlo, planteó un cambio de estrategia al convocar para cuando llegue el momento de la apertura turística, a viajar por todo México, a conocer y reconocer los extraordinarios pueblos de la geografía nacional, a consumir artesanía mexicana y a mantenernos en la unidad, conscientes de que el nuevo virus del Covid-19, llegó para quedarse, pero habrá que sobreponerse a él.

Anunció que continuarán los fines de semana para el turismo (que en el pasado inmediato, el Jefe del Ejecutivo Federal declaró que se suprimirían por considerarlo una forma de pauperización y olvido de las fechas cívicas de la historia de México) y recordó que por este concepto, en años anteriores, la derrama económica ha sido superior a los 26 mil millones de pesos y hay que recuperarla.

El sector turístico aguarda en esta nueva realidad, sentido común y un trabajo creativo de sus autoridades, las que esperamos se desprendan de vicios recurrentes

como soberbia, omnipotencia y autoritarismo a favor de la horizontalidad de un país que se precia de ser democrático.

En Zacatecas se pide lo mismo, sin excepción, en lo posible, un mayor acercamiento con las universidades, en particular con la Universidad Autónoma de Zacatecas, por una vinculación siempre más fortalecida y desde luego, con el Instituto Zacatecano de Cultura y la Secretaría de Economía, así como los organismos afines, sin egos.

De parte de las autoridades locales hay un trabajo constante de formación de perfiles y de fortalecimiento de los prestadores de servicios turísticos, que permitirá el regreso a una actividad vital para el desarrollo económico del Estado. Su extraordinario patrimonio cultural, artístico, arqueológico, histórico y literario; sus artes populares en marcha, donde destaca el Centro Platero de Zacatecas, admirado y reconocido por sus excepcionales joyeros, ceramistas y lapidarios, deberá formar parte estratégica de este retorno a la nueva normalidad en su propósito central de reactivación.

De algún modo, llegamos agotados a esta nueva realidad, por lo que lo inminente y urgente, es trabajar el ahora y el aquí, sin aplazamiento y con renovada energía, con ética y empatía; ¡Qué contradicción! Pensarán algunos, pero así es, no hay opción cuando se trata de sobrevivir y de recuperar lo perdido. Que la utopía nos guíe a todos. ■

En el hoyo y cavando

ARTURO HUERTA GONZÁLEZ

El gobernador del Banco de México (Banxico) el 28 de mayo 2020, en reunión virtual con los Senadores, dijo que la contracción económica será transitoria para México y que habrá recuperación relativamente rápida. El secretario de Hacienda en una entrevista radiofónica el mismo día, dijo que la recuperación será menos rápida que la caída.

El funcionario de Banxico dijo que “el país enfrenta una crisis económica que no nació por problemas en la economía, sino por una restricción de salud para preservar la vida”. Lo que no señaló es que la economía mexicana ya estaba en recesión cuando la pandemia llegó, como consecuencia de la política de austeridad fiscal y altas tasas de interés. Ello nos ha colocado en una situación de mayor debilidad e incapacidad para encarar la crisis, en relación a otros países. De ahí que sigue creciendo el número de contagios y muertes como consecuencia del rezago del sector salud, como por el alto porcentaje de la población económicamente activa que se encuentra desempleada, subempleada y en la economía informal (alrededor del 70% a inicios de la pandemia), que les impide hacer cuarentena para protegerse del virus.

El gobernador de Banxico señaló que su institución ha provisto de liquidez a los mercados porque somos “conscientes de que estamos enfrentando un choque financiero”. La preocupación para los funcionarios monetaristas siempre ha sido el sector financiero. No les importa la fuerte caída de la producción y el alto desempleo que está ocasionando la crisis. Los bancos centrales en toda crisis, lo primero que hacen, erróneamente, es inyectar liquidez a los mercados financieros para que se valore el precio de las acciones y no pierdan los inversionistas que canalizan sus recursos a dicho mercado, en vez de canalizar recursos al sector productivo y a la generación de empleo. Banxico mantiene alta tasa de interés que hace inaccesible obtener crédito, lo que descapitaliza más a los deudores. Éstos, tienen que transferir sus escasos recursos a los acreedores (a la banca), a costa de disminuir su consumo e inversión, lo que restringe más la actividad económica y aumenta más el desempleo y el número de pobres. El gobernador de Banxico, a pesar de haber presentado en su exposición a los Senadores tres escenarios negativos para la economía mexicana, que van desde caídas del -4-6%, de -8.3% y de -8.8% del PIB para el 2020, no presentó una política monetaria de tasas de interés al nivel cercano a cero por ciento, así como comprar deuda pública directa al gobierno, como lo están haciendo muchos bancos centrales, para que el gobierno incremente el gasto y apoye a empresas para mantener la planta productiva y el empleo, y para generar empleo a los que están quedando desempleados. No es preocupación del gobernador de Banxico que esta institución sea funcional al crecimiento económico y a la generación de empleo, lo que debe llevar al Congreso a replantear los objetivos de la política monetaria.

En sus conclusiones, el funcionario de Banxico resaltó los mismos objetivos de siempre: baja inflación; buen funcionamiento del sistema de pagos; fortalecer los canales de otorgamiento de crédito; fortalecimiento de los fundamentos macroeconómicos y se pronunció por adoptar las acciones necesarias, tanto monetarias como fiscales y por reforzar el funcionamiento microeconómico de la economía y reducir la incertidumbre interna. El problema es que por más metas de baja inflación, de fundamentos macroeconómicos, la economía ha venido creciendo cada vez menos, no hay buen funcionamiento del sistema de pagos, aumenta la cartera vencida que siempre termina desestabilizando al propio sistema financiero. Ello no podrá evitarse con las políticas monetarias y fiscales existentes. Por más que hablan de adoptar acciones monetarias y fiscales, éstas siguen actuando a favor de lo financiero y en detrimento de lo productivo, del empleo y el crecimiento económico. El reforzamiento microeconómico, requiere de bajas tasas de interés e incremento del gasto público para que aumenten ventas e ingresos de las empresas para que inviertan, situación que no acontece.

Por su parte, el secretario de Hacienda, en una entrevista radiofónica, dijo que “la apertura de la economía va a ser más rápida que en otras crisis que ha enfrentado el país como la de 1995 o del 2008-2009, debido a que el sistema financiero, actualmente no se encuentra en malas condiciones como en dichos años”. Al respecto cabe señalar que el sector bancario está viendo incrementada la cartera vencida de los créditos concedidos ante la caída de ingresos de las empresas y familias y por las altas tasas de interés. De ahí el número creciente de deudores que están reestructurando sus créditos con sus bancos ante la incapacidad de pago. La fuerte caída del ingreso de empresas e individuos, se va a mantener, a pesar que se abran los negocios, pues no hay perspectivas de incremento de exportaciones, ni de entrada de turismo, ni de remesas, ni del consumo e inversión privada, ni del gasto e inversión pública, pues el gobierno mantiene su política fiscal restrictiva. A ello se suman las altas tasas de interés, que son impagables en contexto de caída del ingreso de los deudores, por lo que crecerá la cartera vencida, lo cual desestabilizará al sistema bancario y al sector financiero en su conjunto, que restringirá más el crédito, profundizará la crisis y no habrá una rápida recuperación como ellos anticipan. Además, al prolongarse la pandemia, menos viabilidad hay de que se reabran todos los negocios. Vamos a una crisis más severa, que nos llevará a un hoyo, en el cual la economía permanecerá años, si no se modifica la política económica causante de ello. ■

Notas sueltas: otra reforma política para otra representación

CARLOS EDUARDO TORRES MUÑOZ

El pasado fin de semana vivimos una manifestación más contra el actual gobierno. Este tipo de expresiones son tan naturales como deseables en una democracia; no parecen aún ser una mayoría del tamaño siquiera de la minoría que el pasado 2018 no votamos por el presidente, quien goza de una popularidad envidiable y, a todas luces, casi a prueba de todo desastre. También es cierto que los errores no han sido menores, que, dada la inexistencia de contrapesos siquiera cercanos al poder del poder ejecutivo hoy, no hay incentivos que obliguen a un cambio de rumbo aun cuando es racionalmente evidente una falla. El sistema político que se construyó en México desde su independencia, análogo al de la naciente democracia angloamericana de los Estados Unidos, y que se ha ido perfeccionando en los casi doscientos años desde la primera constitución, ha fallado en representar hoy a una sociedad tan plural y diversa, como tan poco politizada, a pesar de que en nuestro país el Estado es el centro de casi toda la actividad, sea directa o indirectamente. Siempre ha sido curioso cómo importamos ideas, formas e instituciones para deformarlas en una realidad que, quizá fue funcional pero que hoy demuestra un agotamiento, víctima del cambio social espontáneo y extraordinario que ha vivido nuestro país en las últimas tres décadas. Quizá ha llegado el momento de otra gran reforma política, como la que tuvo lugar en 1977 o en 1996, para modificar ya no sólo nuestro sistema de representación legislativa, sino también al propio poder ejecutivo, haciendo un esfuerzo por extirparnos viejos traumas que, a la postre, solo hemos ocultado sin exorcizarlos del todo. Me refiero a algunas brevísimas notas sueltas que debiéramos empezar a discutir, sobre cómo se organiza el sistema político en nuestro país. Vayan éstas solo como un incentivo para el debate.

En anteriores fechas he escrito aquí sobre la participación ciudadana y la ratificación o revocación de mandato. Su aplicación en México, con nuestra tradición personalista del poder, pero también con el exceso de influencia que tienen las personalidades y los actores sobre el ir y venir en la administración pública (evidenciado esto como pocas veces en el arranque del presente gobierno federal), hacen de esta figura quizá ni siquiera deseable: imaginar el desorden político, administrativo e incluso constitucional que pudiera haber en un resultado adverso a

un presidente, que por lo demás, podría estar perdiendo fuerza popular, pero no política, es cercano a una pesadilla. En cambio quizá lo mejor sería acotar el mandato presidencial a cuatro años con posibilidades de una reelección; pero no basta con ello, también habría que modificar la actual conformación y formas de elección de los integrantes del Poder Legislativo, para asemejarlo también a la utilizada en la democracia del norte, con un elemento adicional: acrecentar el porcentaje de legisladores de representación proporcional, pero solo en la Cámara de los Diputados, incrementando a su vez el número de éstos en general, sin aumentar, en ningún rubro su costo. Es decir, tener más representantes (y ojalá más representación) por el mismo costo. De tal forma que podría quedar quizá de la siguiente forma: 700 diputados federales a razón de 400 de mayoría (aumentando cien distritos uninominales) y 300 de representación proporcional, limitando a su vez el período de éstos a dos años, reelegibles sin límite (lo que incentivaría, a su vez, un nivel mayor de cercanía con sus electores). Esto también permitiría que, un presidente impopular perdiera su mayoría a la mitad de su mandato, con posibilidades para recuperarse en su propia reelección. Finalmente, el senado podría conformarse por 128 senadores, éstos sí con un período de seis años, pero electos escalonadamente, a razón de una mitad cada seis años, en la que se elegirían dos senadores de mayoría, uno para la primera y otro para la segunda, y un cuarto cada dos años, a razón de un solo senador de mayoría por estado, sin límite para su reelección, eliminando en esta cámara la representación proporcional por lista, pero sin ignorar que cuando menos una cuarta parte siempre será de la minoría.

Claro que habría que limitar también los gastos para que más campañas no signifiquen más gasto, sino más representación, más deliberación, más debate, más involucramiento y al final del día, también, más rendición de cuentas vertical.

En un país tan plural, tan extenso y tan diverso, una representación que atiende más a su carácter federal y menos a su impuesto permanentemente inclinación centralista, una revaloración de todo nuestro sistema de representación podría significar una reconciliación con el anhelo democrático históricamente insatisfecho. ■

@CarlosETorres_

Los menos visibles

GABRIEL CONTRERAS VELÁZQUEZ

Con domicilio en la ciudad de Cuernavaca, en el estado de Morelos, la empresa Suma Sinergia S.A. de C.V. fue contratada por la Dirección General de Carreteras, de la SCT, para desarrollar el análisis de prefactibilidad técnica, económica, ambiental y jurídico, para la modernización de la carretera federal MEX-045 Aguascalientes-Zacatecas.

El titular del área, Jerónimo Armando Báez Torres, otorgó el contrato 2019-09-CE-A-113-Y-00-2019 al proveedor que, del 2005 a la fecha, suma alrededor de 33 colaboraciones con la Secretaría de Comunicaciones y Transportes, en materia de análisis, estudios, evaluaciones y proyectos de infraestructura para la dependencia federal.

Suma Sinergia es una de dos empresas foráneas que, hasta el momento, participan en la remodelación carretera. Como explicamos en publicaciones anteriores, las empresas zacatecas Lara Diseño y Construcción S.A. de C.V. y Farenheit Construcción y Supervisión S.A. de C.V., captaron el ojo público al haber sido acusadas de corrupción por la senadora María Soledad Leuвано Cantú.

Junto con el tándem de empresas donde participa José Guadalupe Bañuelos Robles, estas constructoras dejaron el bando de la "mafia del poder" para pasar a los patrocinadores favoritos de la Cuarta Transformación. No obstante, hay otras compañías favorecidas en la modernización carretera a las que no debemos perder el rastro en los próximos años.

Entre ellas se encuentra RQR Construcciones S.A. de C.V., encargada

de la conservación del camino rural Villa González Ortega-San Dionisio. La obra se desprende de la licitación LO-009000024-E74-2019, misma que debió realizarse entre los meses de agosto y diciembre del año pasado, por un total de 7.2 millones de pesos.

A la misma, el ayuntamiento de Fresnillo le encargó, también en 2019, la pavimentación de 2.5 kilómetros -con concreto hidráulico- de la vialidad principal en la comunidad de La Salada. En la asignación de obra pública Saúl Monreal Ávila ha tendido una importante red de relaciones con distintas constructoras, en comparación, por ejemplo, a su hermano David Monreal.

Una lista de 750 desarrollos de infraestructura el año pasado, con una inversión por 500 millones de pesos, presumió "El Cachorro" de los Monreal durante su primer informe de gobierno. El número de empresarios no es menor, y en muchas ocasiones coinciden con los proveedores de obra pública de la federación, entre ellos el mismo "Lupe" Bañuelos.

A este se adiciona el Grupo Inmobiliario Zacatecas S.A. de C.V. de Pedro Lara Rojas, encargado de la modernización y ampliación de la avenida Plateros y el Andador del Peregrino, en Fresnillo, que alcanzó la suma de recur-

sos estatales, municipales y federales por 147 millones 851 mil 288 pesos. Esa misma empresa irá a la renovación de la carretera MEX-045, junto con Lara Diseño y Construcciones, para darle preponderancia a Lara Rojas.

Arquitectura Meccano y Construcciones S.A. de C.V. es un caso que tampoco hay que perder de vista. Su representante, la arquitecta Angélica Rebecca Arellano Macías, forma parte del Comité de Damas de la CMIC, para el periodo 2020-2022, dentro de la nueva presidencia de Roberto Pascual González Ramírez.

Hay que rastrear a la empresa no porque haya ganado alguna de las licitaciones en el proyecto Aguascalientes-Zacatecas, sino que es otra de las constructoras que comparten obras en Fresnillo y el Gobierno de México. Éste último le dio la conservación del camino Sombrerete-Chalchihuites.

El contrato que la avala es el 2019-32-CF-A-086-W-00-2019, y descansa en una cartera por 2.95 millones. Meses antes, entre diciembre de 2018 y abril del 2019, Saúl Monreal le otorgó la pavimentación y guarnición de banquetta de la calle López Mateos, en la comunidad de Carrillo, con presupuesto por 5 millones 543 mil 798 pesos.

El edil fresnillense no necesita de comidas con los dueños del dinero donde se avalen sus aspiraciones, la correlación de gobierno municipal-empresas locales supera por mucho a la del Crédito Ganadero a la Palabra, subsumido en el estanco y las graves sospechas de corrupción. Son esos los indicadores que deberían orientar el rumbo del 2021 a los tomadores de decisiones.

Obras y Concretos de la Vía Terra S.A. de C.V., también activa durante 2019, ejecutó trabajos de conservación del camino El Conejo-Huiztla en los límites de los estados Zacatecas-Guadalajara, por un monto de 6.86 millones de pesos. Una más de las constructoras que participarán en el proyecto carretero Aguascalientes-Zacatecas.

Junto con la anterior, Constructora Integral de Vanguardia S.A. de C.V. ayudó en la conservación del camino El Conejo-Huiztla, y fue incluida en la remodelación de la carretera MX-045. Es la segunda de las empresas foráneas, junto con Suma Sinergia, en adherirse al proyecto. Y se especializa en caminos rurales y carreteras de las zonas limítrofes con el estado de Jalisco.

Tan sólo el año pasado, la jalisciense logró la licitación de cinco obras federales en la SCT, con un valor estimado por alrededor de los 30 millones de pesos. Constructora Integral de Vanguardia cierra el equipo de seis empresas que materializarán una inversión de 125.28 millones de pesos en las licitaciones públicas nacionales LO-009000024-E1-2020 y LO-009000024-E2-2020.■

Twitter: @GabrielConV

En Brave New World, Huxley reseña la nueva consigna, ya muertos amor, libertad, familia, arte, filosofía. La nueva consigna: "hoy en día todo el mundo es feliz", en contraste con la alegría antigua, genuina de Spinoza: estado vital intenso, sentimiento de plenitud que penetra todo esfuerzo nuestro para comprender al otro e identificarnos con él.

Ser feliz hoy es pasar un buen rato, sentir placer, divertirse, sin necesidad alguna de comprensión del prójimo, y con inusitada frecuencia, a costa del otro. Otro, el o lo radicalmente ajeno.

El lunes, se difundió por el mundo una imagen aterradora. Imagen del mal, de la perversidad humana, jactanciosa, que se solaza en el dolor de un rostro oscuro. Rostro que muerde el polvo y suciedad de una calle de ciudad estadounidense. Un rostro humillado que no respira y cuya boca casi muda, pide un poco de agua y socorro.

En Minneapolis, hace apenas unos días, un polizone de tez siniestra y pálida, aprieta, oprime contra el suelo, con su rodilla, el cuello inerte de un hombre negro acusado según eso de supuesto fraude -en contraste con los impunes crímenes de lesa humanidad de gobiernos de ese país a lo largo de su historia-. El nombre de la infortunada víctima, George Floyd, yace esposado y enfermo en trance de muerte.

Y esa rodilla mantiene así el cuello infeliz ¡durante siete minutos! Largos siete minutos delante de transeúntes indignados que increpan al polizone de mano cobarde, enguantada con odio placentero como lo muestra la imagen. Y al poco rato, muere rumbo a un hospital, George Floyd, afroamericano de 47 años. Descanse en paz. Y no descansen la indignación y la sed de justicia.

El mal y la muerte de George Floyd

MAURO GONZÁLEZ LUNA



Un manifestante lleva una bandera estadounidense al revés junto a un edificio en llamas en Minneapolis tras las protestas por la muerte de George Floyd ■ FOTO: LA JORNADA ZACATECAS

Que los cantos proféticos y justicieros del Viejo Testamento, y la magnalia Dei, vuelvan a resonar en tal país: ¡aún en la ira acuérdate de tener compasión!

Que las voces de James Baldwin y Martin Luther King, vuelvan a cimbrar conciencias, a allanar montañas, a liberar al blanco de ese país y de los otros que padecen la misma enajenación y maldad. A liberarlos como dice Thomas

Merton, del racismo, xenofobia, odio placentero, de su "mundo feliz".

Esa imagen recurrente, refleja la patología del poder, su esquizofrenia ahora potenciada por el trumpismo. Falso eso del enajenante monopolio legítimo de la violencia por parte del poder. Nunca es legítima la violencia desde la perspectiva de una sana y católica filosofía política. El derecho legítimo al poder

por medio de la palabra persuasiva, de la justicia y el Bien Común. De esa manera, se erradica la mera técnica de dominación del hombre por el hombre. El Derecho hace ingresar al poder en el ámbito de los valores del espíritu, nos dice Ayala sabiamente.

La tendencia del Estado a la dominación está "profundamente arraigada en el interior del hombre y hace falta un gigantesco esfuerzo del espíritu para extirparla en su raíz", según Isócrates, interpretado por Jaeger. Y esa tendencia conduce al desenfreno tiránico, a la insolencia. A esa del polizón de Minneapolis, reflejo fiel de la decadencia de los Estados Unidos, patentizada por la pandemia.

Allí donde dominan demagogia y masa, donde domina sin contrapeso el Estado como sol en torno al cual giran los súbditos, sobreviene la ruina de libertad, cultura, arte y filosofía, afecto cívico, a los que debería servir. Y así se envilecen todas las formas del poder y los individuos mismos, según el pensamiento isocrático. El antidoto, la democracia de verdad. Para la cual el poder está al servicio de la persona y la nación, de la justicia y libertad.

Es una lección para todos los países, incluyendo el nuestro. El Estado no es un todo que oprime cuellos, que desdén vidas, que manipula cifras, que monopoliza todo, incluso la palabra. Es una parte del cuerpo político, y no la principal. La principal es el pueblo que no es masa, el ciudadano, la ciudadana de carne y hueso, con nombre y apellido como George Floyd, con derechos, dignidad y esperanza, con historia y familia.

Dedico este artículo con profundo respeto a los familiares y amigos de George Floyd, con la esperanza que el Dies irae haga pronta justicia.■

No quisieron caminar, porque se vería los poquitos que son, además, eso no es para su clase. Ellos, sí creen que México es Venezuela.



SOCAVÓN

Luis Olvera

La naturaleza descansando y luego...

En estos tiempos tan críticos, sucesos lamentables se han dado con amigos que nos dejaron honda huella en nuestro paso por la vida. La de Lorenzo Martínez Gómez, nos llenó de tristeza. Cada año el amigo Carlos Sánchez, un ex SUTIN, nos reúne a convivir; ahí lo veíamos y platicábamos de sus importantes proyectos en aleaciones con materiales en aceros y los análisis en problemas de la metalurgia física, no en balde era un doctor que si aplicaba sus conocimientos para resolver problemas en la industria, su extraordinaria capacidad científica hizo que mereciera muchas distinciones en la investigación, entre ellas el Premio Nacional de Ciencias y Artes; el Premio de Ciencia y Tecnología de la Organización de Estados Americanos. Recordarlo es un sencillo homenaje al compañero que fue Secretario General del Centro Nuclear en el incipiente nacimiento del Sindicato Único de Trabajadores de la Industria Nuclear (SUTIN), solidario con la lucha de los trabajadores en México y el mundo ¡hasta pronto Lorenzo!

De indignaciones. Después de saber que había una airada reclamación de la senadora panista Alejandra Reynoso por considerar que era víctima de violencia política por la manera en que le respondió el subsecretario de Salud López Gatell, observé toda la comparecencia, aproximadamente seis horas, para saber por qué el enojo. En realidad fue una respuesta muy diplomática o fina de Gatell a la senadora en el debate, en resumen, la senadora Reynoso parecía que no había puesto atención a la contestación que repetidas veces había dado el subsecretario a varios de los miembros del senado.

Nada que ver con la misoginia que demostró Gustavo Madero, miembro de su partido, cuando con violencia atacó a la presidenta de la Comisión Nacional de Derechos Humanos en su juramento ante los senadores. Ahí no puso ninguna objeción la senadora. Si tan preocupada está en la salud, la senadora Reynoso ¿por qué votó en contra del etiquetado frontal en la comida chatarra y refrescos? Causa de la existencia de enfermedades como la obesidad, por consecuencia, la diabetes e hipertensión. Desde la muerte de Carlos Castillo Peraza, un líder del panismo que mostró tener cercanas

La super Delegada /yo



convicciones democráticas, el partido perdió la dignidad y fue proclive a las mismas acciones que criticó del Revolucionario Institucional.

Diferentes los ataques que ha recibido la secretaria del Trabajo Luisa María Alcalde, por no usar el cubrebocas en un supermercado, en las redes la critican por eso y hasta señalan que tiene el pelo grasoso, digamos, es una hippie en el gabinete. No deben sorprendernos estos ataques para un personaje que

está enfrentando a grandes consorcios empresariales para evitar el control de los trabajadores y violación de derechos constitucionales con los outsourcings, y qué decimos de afrontar a las mafias del sindicalismo mexicano, como la dirigencia de Petróleos Mexicanos. Hay grandes diferencias entre la senadora panista y la Secretaria del Trabajo.

No concuerdan los bots de los con-fabuladores. En la Ciudad de México, unos cien automovilistas del Frente

Nacional Anti AMLO, el FRENA, desde sus poderosos corceles y gastando gasolina, que ahora es más barata como prometió López Obrador, se manifestaron sin miedo a infectarse del COVID-19, en desacato a la cuarentena y mostrando descontento de haber perdido privilegios, esos que dicen los polarizan por las políticas públicas hacia la población pobre beneficiada por el actual gobierno. No quisieron caminar, porque se vería los poquitos que son, además, eso no es para su clase. Ellos, sí creen que México es Venezuela, tratan de imitar al fracasado golpista - hasta hoy- Juan Guaidó Márquez, lo penoso, es la falta de espíritu humanitario por tratar de aprovechar la crisis de la pandemia.

Lejos está lo que dicen, por primera vez en decenas de años, un gobierno hace justicia a los que pagamos impuestos de acuerdo con lo que señala la ley, debido a que las grandes empresas, con argucias legales, los gobiernos del PRI y PAN les condonaban impuestos o permitían no pagarlos.

¿Qué pasa con las empresas que están pagando?

Que ya no tienen que aportar a campañas sucias de los partidos políticos para enriquecer a las familias Fox, Calderón, Peña Nieto y Videgaray. Sus ingresos, seguramente, aliados con ellos, se destinarán a obras que permitan el crecimiento económico de México, con la consecuente riqueza que se generará y que -al menos así vemos- puede ser en beneficio de la sociedad, para disminuir la pobreza y que no se hunda más la clase media.

Los pagos de impuestos que se debían al Servicio de Administración Tributaria (SAT) por empresas como WalMart, por 8 mil 79 millones de pesos; la de Carlos Slim de telecomunicaciones América Móvil por 8 mil 289.9 millones de pesos y en este momento Fomento Económico Mexicano (Femsa), dueña de la cadena de tiendas de conveniencia Oxxo, por otros 8 mil 790 millones de pesos, por supuesto que servirán para la reactivación económica.

Y mientras la naturaleza está descansando de las aberraciones humanas y el problema económico que se avecina a nivel mundial, se entenderá que el mundo ya no será el mismo, nos preguntamos ¿y luego qué?

luisero@hotmail.com



Puro Veneno

JOYA VIOLENTADA

Que siempre sí llaman a comparecer a Ismael Camberos, secretario de Seguridad. Ya lo traían los diputados, morenos encabezados por Omar Carrera, para recordar que son oposición. Además de la crisis del sistema penitenciario y la de la delincuencia (de afuera), al funcionario lo reciben con la confirmación de que Zacatecas volvió a estar entre las ciudades más violentas no de México, sino del mundo, en el lugar 30, según el más reciente ranking, actualizado ayer.

Alejado de esa realidad en La Joya de la Corona, el alcalde multivestuario, Ulises Mejía, se limitó a opinar sólo sobre el estallido social en Estado Unidos y "el apoyo de todo el pueblo zacatecano en la lucha por la igualdad". El pueblo zacatecano entre la pandemia, con la capital en el primer lugar de contagios, y la violencia, pues a lo de peligrosa ciudad y primer edil creído rey, le acompañan otros preocupantes títulos más.

EN DEUDA

No muy lejos del problema y sin necesidad de ser exhibido como La Joya, Saúl Monreal, presidente de Fresnillo, exigió apoyo para dar justicia a los de El Mineral. Secuestros, extorsiones y homicidios azotan al municipio y la gente está cansada, reconoció. Apenas este fin de semana, deportistas se manifestaron en redes por el asesinato de uno de sus compañeros, con suficiente eco por ésta y otras víctimas, sobre todo jóvenes. Pese a que son delitos del fuero federal y estatal, el Municipio se suma, afirmó el alcalde, quien además pidió a todos, de la Cuarta Transformación y el Trabajemos Unidos, que se pongan precisamente a transformar y trabajar. Que Sedena, Guardia, SSP y las fiscalías le deben a los fresnilenses y que, así como se han colocaron filtros sanitarios, hacen falta más de revisión, redoblar esfuerzos y combata a la impunidad. Hay temor y es legítima la solicitud de paz, reteró el menor Monreal.

CUARENTENA SANADORA

No paran las encuestas, pero para sorpresas nomás el presidente López Obrador. Alzó vuelo el ganso en el más reciente AMLO Tracking Poll, de Consulta Mitofsky y El Economista. El primer mandatario se recuperó en Zacatecas, pues pasó de estar entre los últimos lugares de aprobación en el estado durante abril, su mes más bajo, a conseguir 5.8 puntos más en mayo. La pandemia: como anillo al dedo a la 4T, al menos entre los zacatecanos.

Sin embargo, pese a presumir el tercer mejor aumento a nivel nacional en la tierra del góber Tello, López Obrador todavía no se gana ni la mitad del corazoncito de Zacatecas. Si bien rompió la racha de caída libre de este año, casi 54 por ciento siguen en desacuerdo con sus políticas y los niveles de aprobación no llegan ni al promedio en el país. Y te lo dicen Peje para que lo entienda... Morena.

ALCALDES, POR LA LIBRE

Cayó a este frasco de Veneno que, al declararse abandonados por el estado y la Federación en recursos, los Municipios aplican a discreción el mandato, aprobado recientemente por los diputados locales, para que compensen gastos... como a cada alcalde se le dé a entender. Chismosos de los ayuntamientos reportaron que no sólo en medidas sanitarias al parecer van por la libre, sino que varios presidentes sí se están pasando de tueste, como en Villa Hidalgo.

Allí donde gobierna Juan Carlos Saucedo, quien por cierto se dice orgulloso tricolor, la burocracia reclama por derechos violentados. Resulta que el primer edil, alegando que es orden del mismísimo gobernador Alejandro Tello, disminuyó los sueldos de los trabajadores... lo que justo a nivel estatal se prometió que no iba a pasar. En plena contingencia, hay quienes la están sufriendo y feo, pues si ganaban apenas mil a la quincena, ahora reciben nomás 600. Así no, PRI, dicen.

DE FONDO
Rafael Calzada Vázquez
 rcalzadav@gmail.com

Hemos visto poner en marcha una serie de pasos que se identifican con esta forma de guerra. No armada, pero que busca someter a los opuestos con el uso de violencia moral

RIDÍCULOS

Subdelegada /yo

El extremo de las diferencias entre los estados nacionales, después de la diplomacia y de la política es la guerra.

Las paleoguerras se trataban de conflictos entre dos pueblos o más, en los que se buscaba imponer los propios criterios a los otros mediante el uso de la violencia. De tal forma que se buscaba la sumisión o el exterminio de los otros. Con todos los recursos y con toda la capacidad, para imponer el criterio, la cultura y el yugo.

Posteriormente vinieron paleoguerras de baja intensidad que pudimos equiparar con las estrategias de guerra de guerrillas. Lo que en boxeo es entra, pega y sales. Su propósito fue de grupos minoritarios al interior de un estado nacional para hacer patente su diferencia con la política pública establecida por el régimen combatido.

Según la wiki, éstas "utilizan ataques móviles a pequeña escala contra un enemigo mayor y menos versátil con el objetivo de debilitarlo o vencerlo mediante una guerra de desgaste, en la cual se evita confrontar directamente al enemigo, generalmente atacándolo de forma imprecisa a escondidas. Estas tácticas pueden incluir emboscadas, sabotajes, saqueos, incursiones, ataques relámpago, corte de las líneas de suministro, secuestro de enemigos importantes e interceptación de las comunicaciones. El término de paleoguerra es una contribución de Umberto Eco.

Esto fue siempre mediante la violencia física.

Existe también la neoguerra, donde grupos, que pueden ser de una misma nación, buscan hacerse con el control de su objetivo y desde luego no sólo es posible el uso de la violencia física, sino con el uso de la violencia de todas las formas posibles. Desde hace relativamente poco, se ha ido configurando un nuevo tipo de guerra, que es el del sometimiento o desviación de las decisiones del adversario nacional o transnacional, mediante violencia económica, verbal, de manipulación de medios y de generación y animadversión social inducidas mediante todos

los medios posibles.

Un politólogo estadounidense; Gene Sharp, en un texto publicado en 2014, habla de una de sus formas: un golpe de estado blando, que considero es una de las formas de neoguerra.

Dice que es un "golpe suave, golpe encubierto o golpe no tradicional al uso de un conjunto de técnicas no frontales y principalmente no violentas de carácter conspirativo, con el fin de desestabilizar a un gobierno y causar su caída, sin que parezca que ha sido consecuencia de la acción de otro poder".

"La primera etapa es generar y promocionar un clima de malestar en la sociedad, destacando entre ellas denuncias de corrup-

ción, promoción de intrigas o divulgación de falsos rumores" (Fake News), desarrollar intensas campañas en "defensa de la libertad de prensa y de los derechos humanos", acompañadas de acusaciones de totalitarismo y populismo contra el gobierno en el poder.

Luego viene la lucha activa por reivindicaciones políticas y sociales y en la manipulación del colectivo para que emprenda manifestaciones y protestas violentas, amenazando las instituciones.

La cuarta etapa pasa por ejecutar operaciones de guerra psicológica y desestabilización del gobierno, creando un clima de "ingobernabilidad".

La quinta y última etapa tiene por objeto forzar la renuncia del presidente de turno, mediante revueltas callejeras para controlar las instituciones, mientras se mantiene la presión en la calle."

En la reciente actividad frenética de quienes llamo la conserva, hemos visto poner en marcha una serie de pasos que se identifican con esta forma de guerra. No armada, pero que busca someter a los opuestos con el uso de violencia moral, económica, manipulación social y búsqueda de desestabilización, contra la nación.

Su táctica de protestar, la desmontó un obrero que les gritó: "Los obreros movemos a México, pinches ridículos".



LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

MOCHES AQUÍ Y MOCHES ALLÁ.

La Cuarta Transformación está entrando a una crisis de credibilidad por hechos de corrupción que han detonado en los últimos días y que involucran a connotados funcionarios del gobierno de **LÓPEZ OBRADOR**. Los *moches* denunciados en el programa Sembrando Vida involucran a **VÍCTOR VILLALOBOS**, titular de Sagarpa. El escandaloso caso del Grupo Huerta Madre, empresa creada días antes de ser contratada por **ROCÍO NAHLE**, para la construcción de Dos Bocas por casi 5 mil millones de pesos. Pasando por las adquisiciones ilegales del hijo de **MANUEL BARTLETT**, entre otras linduras, que opacan la lucha anticorrupción de **ANDRÉS MANUEL**.



MORENA PREPARA NUEVO IMPUESTO.

La bancada de Morena, que lidera **MARIO DELGADO** en la Cámara de Diputados, prepara una iniciativa para subir un peso el impuesto a los cigarros, refresco y alcohol, para generar 72 mil millones de pesos, con la supuesta intención de fortalecer el sistema de salud pública del país. Para lo cual, la oposición tiene preparado un pollito, porque le va a recordar la desaparición del Seguro Popular, la atención a los niños con cáncer, las guarderías infantiles y todos los programas que pasaron por tijera por obra y gracias del nuevo régimen lopezobradorista.

VIUDA, LA PRINCIPAL SOSPECHOSA DE LA MUERTE DE ISAAC GAMBOA.

La Fiscalía de Justicia del Estado de Morelos detuvo a Bethzabee por el asesinato de su esposo **ISAAC GAMBOA LOZANO**, quien fuera titular de la Unidad de Política y Control Presupuestal de la Secretaría de Hacienda durante el sexenio de **PEÑA NIETO**, e involucrado en una supuesta red de lavado de dinero en apoyo a las campañas del PRI. **GAMBOA LOZANO** fue asesinado junto a otras cuatro personas el 21 de mayo en

Temixco, Morelos. Además de su viuda, se encuentran detenidos dos de los presuntos autores materiales del homicidio. Un autor material más, identificado como escolta de la señora, sigue prófugo. Por lo pronto trascendió que en algunas oficinas de Insurgentes norte, allá en la Ciudad de México, hay mucho nerviosismo.

TELLO NO QUIERE BRONCAS.

Los representantes de las empresas de energía fotovoltaica y eólica en Zacatecas buscaron al gobernador **TELLO** para que firmara un desplegado en contra de la política energética que impulsa **ROCÍO NAHLE**, quien canceló la subasta de energías limpias. El mandatario estatal no se metió en camisa de once varas, hizo la valoración de costo beneficio y decidió no ir en contra del programa energético de **LÓPEZ OBRADOR**. Además que las empresas no generan tantos empleos en Zacatecas, salvo de empresas de seguridad y pocos técnicos que controlan sus sistemas; es decir, **TELLO**, de manera inteligente, no compró el pleito con la Federación, porque además sabe que con respeto y sin grillas le ha ido mejor.



ALCALDE AHOGA A SU PUEBLO.

Vecinos de Villa de Cos se quejan de que su alcalde **NOÉ TORRES** está ahorcando comercialmente a su pueblo. *El Profe*, como le dicen, lleva siete semanas sin permitir que se lleve a cabo el tradicional tianguis de los lunes, que prácticamente tiene en quiebra a los negocios de la cabecera, a los productores de la región y a los parroquianos sin aliento. De manera tajante, sin decir agua va, **TORRES** cerró la posibilidad que planteaban los comerciantes de hacer el comercio con las medidas sanitarias, así que mejor apagó su celular y canceló toda alternativa de solución. A ver si no se le hace un polvorín, porque la gente no aguanta más.

POLITIQVERÍA



-VÉNGASE MI DAVID, ¡TÚ ERES EL BUENO!...



**LUNA
MORENA**

Escritora, poeta y promotora y difusora de la cultura. Soy tres estuches de monerías y casi un montón de cosas. Síguela en Youtube: Antologías ferrocarrileras. En Facebook, como Luna Morena Lecturas que Contagian y en lunamorena.com.mx

Porque mamá es para siempre

Ellas nunca cesan de estar, como lo súper que son, y no esperan una fecha para hacerse notar

A pocos días de terminar el mes de mayo con su día estrella donde la mamá es la gran festejada, recordamos lo imposible que fue ahora la convivencia familiar para los que sólo esa fecha procuran su presencia, a lo mejor no por hacerle un regalo, sino por disfrutar la sazón de su comida y llevarle la compañía familiar: hijos, nueras, yernos, nietos, y uno que otro colado que nunca falta tratándose de la gorra. Ella tan reina, se levanta temprano a preparar el banquete para ofrecerlo sin faltar nada a las visitas, que sin prisa devoran aquella comilona de manos diestras por tantos años haciendo lo mismo, sin decir nada por la emoción de ver a su descendencia reunida.

Lo cierto es que todos los días se debe tener presente que ella no es realidad de una fecha, de una fiesta, de una afección, y no se debe esperar ese día para irradiar parabienes de diversas maneras. Claro que es válido, puesto que cada quien decide la forma de considerarla, además nuestras mamás son poco exigentes, otras nada, con tal de ver a la familia feliz y con salud, se dan por bien apreciadas.

Este día ella sabe el ajeteo que

tendrá ya sea en su casa, o fuera de ella, porque los lugares donde pudiera saborear el banquete con sus hijos están saturados de comensales, siendo necesario hacer fila, hasta que a la aglomeración, sin nada de prisa, se le ocurra disminuir.

Los comerciantes conocen que es el momento de hacer negocio, con aquéllos espléndidos y dadivosos quedando bien por lo menos este día, aunque hay otros que ni siquiera lo tienen en su responsabilidad, cuando debe estar grabado en su lista de importancias, de sus presentes, por ser quienes son. "Darále a ella bien y no mal, todos los días de su vida... se levanta aun de noche y da comida a su familia... su estima sobrepaja largamente a la de piedras preciosas". Textos bíblicos en proverbios nos muestran lo que ella ha hecho y hace en su diario vivir, a veces poco apreciado.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**


**KARINA
DE LEÓN**

Consultora de imagen y
relacionista pública
Vitesse Agencia Imagen y
RRPP
<https://web.facebook.com/vitesseimagenyrrpp>
<https://web.facebook.com/karinadeleonconsultoradeimagenyrrpp/>
www.karinadeleon.com
https://www.youtube.com/channel/UCtHzgv_gjPvniPwT_Y7g_Yg
Instagram @karinadeleon_0

¿Confías en ti?, ¿sabes qué es confiar?

La autoconfianza, como ingrediente clave de tu imagen, de tus relaciones y tu salud, recuerda tus capacidades, inteligencia y estado emocional

Hoy quiero compartirte lo elemental que es la autoconfianza para la imagen de tu persona y tus proyectos o relaciones, hoy por hoy estamos viviendo una época de cambios en todos los planos: político, económico, social. Esto obliga a ajustarnos a nuevos estilos de vida, nuevas habilidades para conservar sus empleos, hacer más con menos... y esto claro que ejerce mucha presión y al hacerle frente a esa presión todos necesitamos de confianza. Y la pregunta de oro es ¿cómo obtenerla?

A veces la publicidad, redes sociales y estereotipos nos hacen creer que la autoconfianza se obtiene de un sin número de elementos: pastillas de aliento, pastillas para bajar de peso, la última moda, un auto... etc. Definitivamente no es tan sencillo. Lo que sí es seguro es que es un activo muy valioso para tu imagen y que todos podemos tener.

Empezaremos por ver el significa-

do de confianza, viene del latín *confidere* que quiere decir creer. Puedes construirla a través de varios caminos y a continuación te los comparto:

• Creer en nosotros mismos: recuerda "tu reserva, tus logros" en momentos de caos es fácil nublar nuestra visión y escuchar lo vocecita de desánimo y pensamientos catastróficos, cuando nuestra mente no cree o duda, atrae todas las razones para sustentar el fracaso. En el momento en que yo cambio mis creencias, el mundo cambia inmediatamente. No se trata de ignorar la realidad, pero sí puedes dirigir con palabras distintas como ésta: "esto me está costando un poco de trabajo, pero lo voy a lograr".

Lo que pensamos o decimos son órdenes para nuestro cerebro. Así que cuidemos nuestras palabras.

• Disciplina: La disciplina da seguridad, nos hace sentir que tenemos control sobre nosotros mismos. Empieza por las pequeñas cosas, pero no te detengas en esa disciplina, pues

te demostrarás respeto a ti mismo y se convierte en seguridad fortuita.

• Asumir las actitudes que anhelamos: ¿qué respondes cuando te preguntan cómo estás?... y si no andas muy bien te tiras a la víctima... Te sugiero que respondas: ¡de maravilla!, ¿y tú? Deja de hablar de quejas y quejas y transforma tu realidad iniciando por tu actitud. Esto me hace recordar esta frase: "Los pájaros no cantan porque sean felices, sino que son felices porque cantan".

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**

Estado32
.com.mx